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Diocèse	  de	  Beauvais	  -‐‑	  2017	  

	  
Quelques	  pistes	  pour	  une	  visite	  d’église	  	  
	  
Ce	   document	   a	   pour	   objectif	   de	   vous	   aider	   avant	   la	   visite.	   Vous	  
pouvez	   l’emporter	  avec	  vous	  pour	  citer	  des	  phrases	  bibliques	  mais	   il	  
ne	  doit	  pas	  être	   lu.	  Pour	  conduire	  une	  visite,	   il	   faut	  s’adapter	  à	  son	  
auditoire	   (groupe	   idéal	  :	   20	  personnes)	  ;	  ne	  pas	  excéder	  une	  heure	  ;	  
ajouter	   des	   moments	   ludiques	   avec	   des	   enfants	  ;	   parler	   face	   au	  
groupe	  ;	   prévoir	   des	   temps	   de	   déplacements,	   des	   espaces	   où	   les	  
participants	  pourront	   s’asseoir	   et	   écouter	  plus	   confortablement,	   des	  
temps	  de	  silence	  ;	  être	  dynamique.	  

L’église	  :	  	  

Depuis	  l’extérieur,	  sur	  le	  parvis	  

La	   plupart	   des	   églises	   sont	   «	  orientées	  »,	   c'est-‐à-‐dire	   tournées	   vers	  
l’Est,	  vers	  l’Orient.	  Le	  soleil	   levant	  est	   le	  symbole	  du	  Christ	  ressuscité.	  
Son	  plan,	  pour	  ce	  qui	  concerne	  les	  églises	  occidentales,	  évoque	  la	  croix	  
latine,	  faisant	  penser	  au	  Christ	  en	  croix.	  

On	  remarque	  un	  clocher	  où	  s’élève	  une	  flèche,	  qui	  nous	  fait	   lever	   les	  
yeux	  vers	  le	  ciel.	  Il	  abrite	  des	  cloches	  :	  leurs	  sons	  peuvent	  ainsi	  porter	  
loin	  pour	   rythmer	   la	  vie	  quotidienne	  et	   rappeler	  à	  chacun	   l’invitation	  
de	  Jésus	  à	  venir	  le	  rejoindre	  à	  la	  messe.	  

Devant	   l’église	   existe	   souvent	   un	   parvis,	   espace	   extérieur,	  
intermédiaire	   entre	   le	   profane	   et	   le	   sacré,	   sur	   lequel	   on	   célèbre	  
(exemple	  :	  les	  chrétiens	  se	  rappellent	  l’entrée	  de	  Jésus	  à	  Jérusalem	  par	  
la	  bénédiction	  des	  rameaux,	  bénédiction	  du	  feu	  nouveau	  de	  la	  nuit	  de	  
Pâques…)	  
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Nous	  nous	  dirigeons	  vers	  le	  porche	  où	  s’ouvre	  la	  
porte	  en	  dessous	  du	  tympan.	  

Décrire	  ce	  que	  l’on	  voit,	  ce	  qui	  est	  sculpté…	  
	  
Pour	  l’occasion	  de	  la	  visite,	  la	  porte	  peut	  être	  grande	  ouverte	  avec	  une	  
icône	  du	  Christ,	  bien	  en	  évidence,	  juste	  après	  le	  seuil.	  
Veiller	  à	  l’éclairage,	  aux	  fleurs,	  à	  la	  musique,	  à	  la	  propreté	  des	  lieux.	  
Veiller	   à	   ce	   que	   dès	   l’entrée	   (grande	   porte),	   l’autel	   soit	   visible	   au	  
premier	  coup	  d’œil.	  
Ce	  n’est	  pas	  nous	  qui	  décidons	  d’entrer,	  c’est	  Jésus	  qui	  nous	  attend,	  qui	  
nous	  invite.	  Il	  nous	  précède	  toujours.	  
	  

1.  La	  porte	  :	  Jésus	  m’accueille	  tel	  que	  je	  suis	  
	  
Jésus	  est	  la	  porte	  	  
	  
La	  porte	  rappelle	  l’invitation	  visible	  que	  Dieu	  adresse	  à	  tout	  humain	  à	  
vivre	   en	   sa	   présence.	   Entrer	   dans	   l’église,	   c’est	   donc	   aussi	   laisser	   le	  
Seigneur	  entrer	  en	  soi,	   comme	  à	  chaque	  eucharistie.	  «	  De	  même	  que	  
tu	   entres	   dans	   cette	   église,	   Dieu	   veut	   entrer	   dans	   ton	   âme	  »	   dit	   St	  
Césaire,	  évêque	  d’Arles	  au	  VIe	  siècle.	  

•   «	  Je	  suis	  la	  porte	  :	  si	  quelqu’un	  entre	  par	  moi,	   il	  sera	  sauvé,	  il	   ira	  
et	   viendra	   et	   trouvera	   de	   quoi	   se	   nourrir	  »	   (Jn	   10,	   9).	   (phrase	  
biblique	  à	  trouver	  sur	  la	  plaquette)	  

Que	  représente	  la	  notion	  de	  porte,	  hier	  comme	  
aujourd’hui	  ?	  	  

Que	  veut	  dire	  Jésus	  par	  «	  entrer	  par	  lui	  ?	  »	  
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–   Des	  malades	  sont	  passés	  par	  Lui	  et	  ont	  trouvé	  la	  guérison.	  
–   Des	  désespérés	  sont	  passés	  par	  Lui	  et	  ont	  retrouvé	  la	  joie	  de	  vivre.	  
–   Des	  personnes	  prisonnières	  de	  leur	  culpabilité	  sont	  passées	  par	  Lui	  et	  

ont	  été	  libérées.	  
–   Des	  vies	  brisées	  ont	  été	  reconstruites	  par	  Lui	  plus	  belles	  qu’avant.	  

	  
Jésus	  est	  la	  porte	  qui	  ouvre	  un	  chemin	  de	  libération.	  	  
•   «	  Je	  suis	  le	  chemin	  et	  la	  vérité	  et	  la	  vie.	  Personne	  ne	  va	  au	  Père	  si	  

ce	   n’est	   par	  moi.	   Si	   vous	  me	   connaissiez,	   vous	   connaîtriez	   aussi	  
mon	  Père	  ».	  (Jn	  14,	  6-‐7).	  	  

	  
Le	   narthex	   constitue	   un	   espace	   de	   transition	   entre	   l’extérieur	   et	  
l’intérieur.	  C’est	  l’ouverture	  qui	  relie	  le	  monde	  et	  le	  sacré.	  

Entrons	  et	  découvrons	  ce	  chemin	  !	  

Que	  signifie	  le	  mot	  église	  /	  Eglise	  ?	  

Le	  mot	  «	  église	  »	  ne	  désigne	  pas	  d’abord	  un	  édifice.	  
L’Eglise	  est	  là	  «	  où	  deux	  ou	  trois	  sont	  réunis	  en	  mon	  nom	  »	  	  (Mt	  18,20).	  	  
Elle	  désigne	  le	  peuple,	  la	  communauté,	  la	  famille	  que	  Dieu	  convoque	  
et	  rassemble	  des	  quatre	  coins	  du	  monde,	  pour	  former	  l’assemblée	  de	  
ceux	   qui,	   par	   la	   foi	   et	   par	   le	   Baptême,	   deviennent	   fils	   de	   Dieu,	  
membres	   du	   corps	   du	   Christ	   et	   temple	   de	   l’Esprit	   Saint.	   Elle	   est	   la	  
«maison	  de	  Dieu	  »	  (1	  Tim3,15)	  

Ceux	  qui	  nous	  ont	  précédés,	  nous	  accueillent	  dans	   l’Eglise.	  Personne	  
ne	  devient	  ni	  vivant,	  ni	  chrétien	  tout	  seul	  !	  L’Eglise	  en	  fait	  un	  chrétien	  
le	  jour	  du	  baptême,	  ensuite	  lors	  de	  l’itinéraire	  de	  la	  catéchèse,	  et	  ainsi	  
de	   suite.	   Si	   nous	   croyons,	   si	   nous	   apprenons	   à	   prier,	   si	   nous	  
connaissons	   le	   Seigneur	   et	   que	   nous	   pouvons	   écouter	   sa	   Parole,	   si	  
nous	  le	  sentons	  proche	  et	  nous	  le	  reconnaissons	  dans	  nos	  frères,	  c’est	  
parce	  que	  d’autres,	  avant	  nous,	  ont	  vécu	  la	  foi	  et	  ensuite	  nous	   l’ont	  
transmise.	  
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A	   partir	   du	   IVe	   siècle,	   quand	   le	   christianisme	   devient	   une	   religion	  
autorisée	   puis	   recommandée,	   des	   églises	   furent	   construites.	   Le	  
bâtiment	   église	   est	   donc	   le	   lieu	   de	   rassemblement	   de	   la	   famille	   des	  
enfants	  de	  Dieu	  pour	  y	  fêter	  et	  célébrer	  dans	  la	  communion	  l’alliance	  
avec	  son	  Dieu,	  les	  sacrements	  qui	  marquent	  la	  vie	  des	  chrétiens.	  

Par	   l’Esprit	   Saint,	   le	   Christ,	  mort	   et	   ressuscité,	   unit	   intimement	   à	   lui-‐
même	   ses	   fidèles.	   Ainsi,	   ceux	   qui	   croient	   au	   Christ,	   parce	   qu’ils	   sont	  
étroitement	  unis	  à	   lui,	   surtout	  dans	   l’Eucharistie,	   sont	  unis	  entre	  eux	  
par	  la	  charité,	  formant	  un	  seul	  corps,	  l’Église.	  

•   Le	   Christ	   «	   est	   la	   Tête	   du	   corps,	   c’est-‐à-‐dire	   de	   l’Église	   »	   (Col	  
1,18).	  	  

•   L’Église	  vit	  de	  lui,	  en	  lui	  et	  par	  lui.	  Le	  Christ	  et	  l’Église	  forment	  le	  
«	  Christ	  total	  »	  (saint	  Augustin).	  
	  

2.  Le	  baptistère	  :	  Jésus	  me	  choisit	  comme	  frère	  
par	  le	  sacrement	  du	  baptême	  

Le	  signe	  de	  la	  croix	  :	  	  

On	   dit	   «	  au	   nom	   du	   Père,	   du	   Fils	   et	   du	   Saint	   Esprit	  ».	   Nous	   sommes	  
tous	  ses	  enfants,	  donc	  tous	  frères.	  
Le	   signe	   de	   la	   Croix	   exprime	   notre	   identité	   chrétienne.	   Pour	   cela,	   le	  
chrétien	  commence	  sa	   journée,	  ses	  prières	  et	  ses	  actions	  par	   le	  signe	  
de	  croix.	  
Ceux	   qui	   se	   signent,	   se	   rappellent	   leur	   baptême	   et	   réaffirment	  
symboliquement	  deux	  fondements	  de	  notre	  foi	  chrétienne	  :	  	  
§   La	  Sainte	  Trinité	  -‐	  Père,	  Fils	  et	  Saint-‐	  Esprit	  	  	  
§   En	   se	   révélant,	  Dieu	  est	   venu	   rejoindre	   l’humanité	  entière.	   Par	   la	  

croix	  du	  Christ,	  il	  l’a	  sauvée	  et	  libérée.	  	  
	  



	   5	  

Le	  signe	  de	  l’eau	  :	  	  
	  
Le	   bénitier	   est	   la	   vasque	   contenant	   l’eau	   bénite	   avec	   laquelle	   les	  
chrétiens	  tracent	  sur	  eux	  le	  signe	  de	  croix	  en	  rappel	  de	  leur	  baptême.	  
Nous	   sommes	   invités	   à	   naître	   à	   une	   vie	   nouvelle	   en	   faisant	   ce	  	  
«	  passage	  »	  par	  l’eau.	  Cette	  eau	  symbolise	  la	  mort	  à	  ce	  qui	  faisait	  notre	  
ancienne	  vie,	  mort	  à	  nos	  péchés,	  mort	  de	  nos	  vieilles	  habitudes,	  pour	  
renaître	  dans	  la	  vie	  du	  Christ	  et	  vivre	  ainsi	  une	  vie	  nouvelle	  de	  baptisé.	  

•   «	  Celui	   qui	   boira	   de	   l’eau	   que	  moi	   je	   lui	   donnerai	   n’aura	   plus	  
jamais	   soif	  ;	   et	   l’eau	   que	   je	   lui	   donnerai	   deviendra	   en	   lui	   une	  
source	  d’eau	  jaillissant	  pour	  la	  vie	  éternelle.	  »	  (Jn	  4,	  14)	  

	  
	  

Nous	  faisons	  le	  signe	  de	  croix,	  chacun	  accueille	  ainsi	  
la	  croix	  dans	  sa	  vie	  et	  accepte	  de	  s’unir	  au	  sacrifice	  

d’amour	  de	  Jésus	  qui	  vient	  sauver	  le	  monde.	  
Ou	  avec	  des	  enfants	  	  :	  chacun	  se	  souvient	  de	  son	  

baptême.	  Etre	  attentif	  aux	  croix	  que	  l’on	  verra	  durant	  la	  
visite.	  

	  
Le	  baptême	  :	  	  
	  
Le	  lieu	  de	  la	  célébration	  du	  baptême	  est	  le	  baptistère.	  
Baptiser	   veut	   dire	   «	   plonger	   »	   dans	   l’eau.	   Celui	   qui	   est	   baptisé	   est	  
plongé	  dans	  la	  mort	  du	  Christ	  et	  il	  ressuscite	  avec	  lui	  comme	  «	  créature	  
nouvelle	  »	  (2	  Co	  5,17).	  	  
On	  l’appelle	  encore	  «	  bain	  de	  la	  régénération	  et	  de	  la	  rénovation	  dans	  
l’Esprit	  Saint	  »	  (Tt	  3,5)	  et	  «	  illumination	  »,	  parce	  que	  le	  baptisé	  devient	  
«	  fils	  de	  la	  lumière	  »	  (Ep	  5,8).	  
Le	   baptême	  marque	   l’entrée	   dans	   la	   grande	   famille	   des	   enfants	   de	  
Dieu.	  
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•   «	  Allez	  !	  De	  toutes	  les	  nations	  faites	  des	  disciples	  :	  baptisez-‐les	  au	  
nom	  du	  Père,	  et	  du	  Fils,	  et	  du	  Saint-‐Esprit	  »	  Mt	  28,	  19	  

	  

3.  L’ambon	  :	  Le	  Seigneur	  nous	  parle	  à	  travers	  
les	  textes	  de	  la	  Bible	  :	  Jésus	  est	  la	  Parole	  
vivante	  de	  Dieu	  pour	  nous	  aujourd’hui	  

Jésus	  nous	   invite	  à	   le	  suivre	  dans	   la	  nef	  (du	   latin	  «	  navis	  »	  qui	  signifie	  
vaisseau),	  lieu	  de	  rassemblement	  des	  fidèles,	  invite	  symboliquement	  à	  
marcher	   vers	   l’Orient,	   le	   Soleil	   levant,	   à	   passer	   des	   ténèbres	   à	   la	  
lumière,	  de	  la	  mort	  à	  la	  vie,	  à	  accomplir	  un	  déplacement	  intérieur.	  	  

Le	   chemin	   est	   long,	   on	   est	   incapable	   par	   nos	   propres	   forces	   de	   Le	  
rejoindre.	  Nous	  avons	  besoin	  de	  son	  soutien,	  il	  se	  fait	  proche	  à	  la	  lueur	  
de	  la	  Parole	  qui	  nous	  éclaire	  comme	  une	  lampe	  dans	  la	  nuit.	  Ecoutons	  
le	  Christ	  nous	  parler.	  

•   Simon-‐Pierre	  lui	  répondit	  :	  «	  Seigneur,	  à	  qui	  irions-‐nous	  ?	  Tu	  as	  les	  
paroles	  de	  la	  vie	  éternelle.	  »	  (Jn	  6,	  68)	  

•   «	  Que	   la	  parole	  du	  Christ	  habite	  en	  vous	  dans	  toute	  sa	  richesse	  ;	  
instruisez-‐vous	   et	   reprenez-‐vous	   les	   uns	   les	   autres	   en	   toute	  
sagesse	  ;	   par	   des	   psaumes,	   des	   hymnes	   et	   des	   chants	   inspirés,	  
chantez	  à	  Dieu,	  dans	  vos	  cœurs,	  votre	  reconnaissance.	  »	  	  Col	  3,	  16	  	  

	  
Dieu	  se	   fait	   connaître	  à	   l’homme.	  Dans	  sa	  bonté	  et	  dans	  sa	   sagesse,	  
par	   les	   événements	   et	   par	   ses	   paroles,	   il	   nous	   confie	   le	   plan	   qu’il	   a	  
établi	  pour	  le	  bonheur	  des	  hommes	  :	  faire	  participer,	  par	  la	  grâce	  de	  
l’Esprit	   Saint,	   tous	   les	   hommes	   à	   la	   vie	   divine,	   pour	   qu’ils	   soient	  
enfants	  de	  Dieu	  le	  Père.	  
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Parce	   qu’il	   est	   le	   Fils	   unique	   de	   Dieu	   fait	   homme,	   Il	   est	   la	   Parole	  
parfaite	  et	  définitive	  du	  Père.	  Avec	  l’envoi	  du	  Fils	  et	  le	  don	  de	  l’Esprit	  
Saint,	  la	  Révélation	  est	  désormais	  pleinement	  accomplie.	  Par	  la	  foi,	  les	  
chrétiens	  devront	  en	  comprendre	  toujours	  plus	  le	  sens	  au	  travers	  des	  
siècles.	  

	  
L’ambon	  	  (du	  grec	  «	  ambôn	  »,	  petit	  sommet)	  :	  	  
le	  lieu	  où	  l'on	  proclame	  la	  parole	  de	  Dieu	  
	  
La	  dignité	  de	  la	  parole	  de	  Dieu	  requiert	  qu'il	  existe	  dans	  l'église	  un	  lieu	  
qui	  favorise	  l'annonce	  de	  cette	  Parole	  et	  vers	  lequel	  pendant	  la	  liturgie	  
de	  la	  Parole	  se	  tourne	  spontanément	  l'attention	  des	  fidèles.	  
L’ambon	  ne	  peut	  se	  réduire	  à	  un	  simple	  objet.	  C'est	  un	  lieu.	  L'ambon	  a	  
son	  propre	  espace.	  Il	  est	  en	  lien	  avec	  l'autel.	  
	  

«	  À	  côté	  de	   la	  table	  se	  trouve	   l’ambon,	  c’est-‐à-‐dire	   le	   lieu	  d’où	   l’on	  
proclame	  la	  Parole	  de	  Dieu	  :	  et	  cela	  indique	  que	  l’on	  se	  rassemble	  en	  
ce	   lieu	   pour	   écouter	   le	   Seigneur	   qui	   parle	   à	   travers	   les	   Saintes	  
Écritures,	   et	   la	   nourriture	   que	   l’on	   reçoit	   est	   donc	   également	   sa	  
Parole	  ».	  	  	  Pape	  François	  

	  
	  

On	  peut	  s’asseoir	  pour	  faire	  ressentir	  ce	  qu’est	  cet	  
«	  espace	  église	  »,	  un	  espace	  de	  silence	  avec	  une	  

autre	  lumière,	  un	  lieu	  hors	  de	  l’agitation.	  
	  

	  On	  peut	  lire	  la	  Parole	  de	  Dieu,	  l’accueillir,	  la	  
méditer,	  la	  partager	  
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4.  L’autel	  :	  Jésus	  se	  donne	  à	  nous.	  	  
A	  chaque	  Eucharistie,	  nous	  célébrons	  sa	  
mort	  et	  sa	  résurrection.	  

	  
Célébrer	  
	  
C’est	  se	  rassembler	  pour	  une	  occasion	  festive.	  C’est	  vivre	  avec	  
plénitude	  un	  événement,	  lui	  donner	  tout	  son	  relief,	  l’accomplir	  
solennellement	  
	  

L’autel	  	  (du	  latin	  «	  altare	  »,	  élevé)	  

Au	  centre	  de	  l’espace	  destiné	  à	  la	  célébration	  se	  trouve	  l’autel,	  qui	  est	  
une	  table	  surélevée,	  recouverte	  d’une	  nappe,	  et	  cela	  nous	  fait	  penser	  à	  
un	  banquet.	  Benoît	  XVI	  qualifie	   l’autel	  de	  «	  trésor	   le	  plus	  précieux	  de	  
l’Eglise	  ».	  	  Sur	  la	  table	  se	  trouve	  une	  croix,	  qui	  indique	  que	  sur	  cet	  autel	  
on	  offre	  le	  sacrifice	  du	  Christ	  :	  c’est	  Lui	  la	  nourriture	  spirituelle	  que	  l’on	  
reçoit	  là,	  sous	  les	  signes	  du	  pain	  et	  du	  vin.	  
L’autel	  est	  le	  symbole	  du	  Christ	  lui-‐même,	  présent	  comme	  victime	  par	  
la	  croix	  et	  comme	  nourriture	  qui	  se	  donne	  à	  nous. 

	  
«	  Parole	   et	   Pain	   pendant	   la	   Messe	   deviennent	   tout	   un,	   comme	  
pendant	   la	  dernière	  Cène,	   quand	   toutes	   les	  paroles	  de	   Jésus,	   tous	  
les	   signes	   qu’il	   avait	   accomplis,	   se	   retrouvèrent	   dans	   le	   geste	   de	  
rompre	   le	   pain	   et	   d’offrir	   la	   coupe,	   anticipation	   du	   sacrifice	   de	   la	  
croix,	   et	   dans	   ces	  mots	   :	   ‘Prenez	   et	  mangez,	   ceci	   est	  mon	   corps...	  
Prenez	  et	  buvez,	  ceci	  est	  mon	  sang’.	  »	  	  Pape	  François	  
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Eucharistie	  :	  
	  

«	  Je	  me	  souviens	  bien	  du	  jour	  de	  ma	  première	  Communion.	  C'était	  
un	  beau	  dimanche	  de	  mars	  1936.	  C'était	  un	   jour	  ensoleillé,	   l'église	  
était	   très	   belle,	   la	   musique	   aussi,	   il	   y	   avait	   beaucoup	   de	   belles	  
choses	  dont	  je	  me	  rappelle.	  Nous	  étions	  une	  trentaine	  de	  garçons	  et	  
de	   filles	   de	   notre	   petit	   village,	   qui	   ne	   comptait	   pas	   plus	   de	   500	  
habitants.	   Mais	   au	   centre	   de	   mes	   beaux	   et	   joyeux	   souvenirs	   se	  
trouve	   la	  pensée	  que	   j'ai	   compris	  que	   Jésus	  était	  entré	  dans	  mon	  
cœur,	  m'avait	  rendu	  visite,	  précisément	  à	  moi.	  Et	  avec	  Jésus,	  Dieu	  
lui-‐même	   est	   avec	   moi.	   Et	   cela	   est	   un	   don	   d'amour	   qui	   vaut	  
réellement	  plus	  que	  tout	  ce	  qui	  peut	  être	  donné	  d'autre	  par	  la	  vie;	  
et,	  ainsi,	  j'ai	  réellement	  été	  rempli	  d'une	  grande	  joie,	  car	  Jésus	  était	  
venu	   à	   moi.	   Et	   j'ai	   compris	   que	   commençait	   alors	   une	   nouvelle	  
étape	  de	  ma	  vie,	  j'avais	  9	  ans,	  et	  qu'il	  était	  à	  présent	  important	  de	  
rester	   fidèle	  à	  cette	   rencontre,	  à	  cette	  Communion.	   J'ai	  promis	  au	  
Seigneur,	   dans	   la	   mesure	   de	   mes	   possibilités:	   "Je	   voudrais	   être	  
toujours	  avec	  toi"	  et	   je	   l'ai	  prié:	  "Mais	  toi,	  surtout,	  sois	  avec	  moi".	  
Et	  je	  suis	  allé	  ainsi	  de	  l'avant	  dans	  ma	  vie.	  Grâce	  à	  Dieu,	  le	  Seigneur	  
m'a	   toujours	   pris	   par	   la	   main,	   il	  m'a	   guidé	   également	   dans	   les	  
situations	  difficiles.	  »	  	  Pape	  Benoît	  XVI	  

	  
La	  Communion	   fait	   grandir	   notre	   union	   au	   Christ	   et	   avec	   son	   Église.	  
Elle	  maintient	  et	   renouvelle	   la	  vie	  de	  grâce	  reçue	  au	  Baptême	  et	  à	   la	  
Confirmation,	  et	  elle	  accroît	  l’amour	  envers	  le	  prochain.	  
	  

•   Puis,	   ayant	   rendu	   grâce,	   il	   le	   rompit,	   et	   dit	  :	   «	  Ceci	   est	   mon	  
corps,	  donné	  pour	  vous.	  Faites	  cela	  en	  mémoire	  de	  moi.	  »	   (Lc	  
22,19)	  (phrase	  biblique	  à	  trouver	  sur	  la	  plaquette)	  
	  

L’Eglise	  a	  toujours	  célébré	  l’eucharistie,	  surtout	  le	  dimanche,	  jour	  de	  la	  
résurrection	  de	  Jésus.	  
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5.  Le	  chœur	  :	  Jésus	  nous	  conduit	  vers	  son	  Père	  	  
	  
Signe	  de	  la	  lumière	  
	  
Nous	  sommes	  appelés	  à	  avancer	  depuis	  le	  seuil	  vers	  le	  chœur	  où	  se	  
trouve	  l’ambon.	  De	  l’ombre	  à	  la	  lumière.	  La	  Parole	  qui	  éclaire	  notre	  
vie.	  Une	  Parole	  qui	  nous	  transforme.	  
	  

•   Le	   Seigneur	   est	   ma	   lumière	   et	   mon	   salut	   ;	   de	   qui	   aurais-‐je	  
crainte	  ?	  (Ps	  27(26),	  1)	  

	  
•   Personne,	  après	  avoir	  allumé	  une	  lampe,	  ne	  la	  couvre	  d’un	  vase	  

ou	  ne	   la	  met	  sous	   le	   lit	  ;	  on	   la	  met	  sur	   le	   lampadaire	  pour	  que	  
ceux	  qui	  entrent	  voient	  la	  lumière.	  (Lc	  8,	  16)	  
	  

•   Autrefois,	   vous	   étiez	   ténèbres	  ;	   maintenant,	   dans	   le	   Seigneur,	  
vous	   êtes	   lumière	  ;	   conduisez-‐vous	   comme	   des	   enfants	   de	  
lumière.	  (Ep	  5,	  8)	  

	  
	  
Le	  chœur	  	  
	  
Dans	   les	  églises	  en	  forme	  de	  croix,	   le	  chœur	  se	  trouve	  à	   la	  tête	  de	   la	  
croix.	  C’est	  le	  lieu	  où	  on	  célèbre.	  Le	  chœur,	  réservé	  au	  déploiement	  de	  
l’action	   liturgique,	   apparaît	   comme	   la	   proue	   du	   navire	   dont	   la	   nef	  
serait	  la	  coque	  où	  embarquent	  ensemble	  ceux	  qui	  souhaitent	  atteindre	  
Jésus	  auprès	  de	  Dieu	  son	  Père	  en	  prenant	  le	  chemin	  de	  l’Evangile.	  
	  
Le	  tabernacle	  
	  
Il	  contient	  le	  Pain	  de	  vie.	  La	  lumière	  rouge	  indique	  la	  présence	  réelle	  et	  
vivante	  du	  Christ	  dans	  les	  hosties	  consacrées	  pendant	  la	  messe.	  
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•   Moi,	   je	  suis	   le	  pain	  vivant…	  si	  quelqu’un	  mange	  de	  ce	  pain,	   il	  
vivra	  éternellement	  »	  Jn	  6,51	  

	  
Prier	  	  

•   «	  Lorsque	   vous	   priez,	   ne	   rabâchez	   pas	   comme	   les	   païens	  »	  	  
(Mt	  6,	  7)	  

•   «	  Vous	  donc,	  priez	  ainsi	  :	  Notre	  Père,	  qui	  es	  aux	  cieux,	  que	  ton	  
nom	  soit	  sanctifié…	  »	  	  (Mt	  6,	  9)	  

•   «	  Veillez	  donc	  et	  priez	  en	  tout	  temps	  »	  (Lc	  21,	  36).	  
•   «	  Contempler	   le	   Christ	   dans	   le	   tabernacle.	   Tournez	   vos	   yeux	  

vers	   lui,	   qui	   est	   la	   lumière	  ;	  mettrez	   votre	   cœur	   tout	   près	   de	  
son	   divin	   cœur	  ;	   demandez-‐lui	   la	   grâce	   pour	   le	   proclamer,	  
l’amour	   pour	   l’aimer,	   le	   courage	   pour	   le	   servir.	   Cherchez-‐le	  
d’un	   ardent	   désir.	   Chaque	   instant	   de	   prière	   en	   particulier	  
devant	   le	   Seigneur	   dans	   le	   tabernacle	   est	   gain	   sûr	  »	   (Sainte	  
Mère	  Térésa)	  

	  
	  

On	  prévoira	  un	  vrai	  temps	  de	  silence	  devant	  l’autel	  
ou	  le	  tabernacle	  visible	  que	  l’on	  aura	  mis	  en	  valeur.	  

	  
La	  prière	  comme	  

§   Une	  rencontre	  (un	  désir,	  un	  cœur	  à	  cœur)	  
§   Un	  dialogue	  (écouter,	  parler)	  
§   Un	  merci	  (pour	  ce	  qui	  a	  été	  reçu)	  
§   Une	  offrande	  (ce	  que	  l’on	  peut	  redonner)	  
§   Une	  demande	  de	  pardon	  	   §   Une	  demande	  
§   Un	  cri	  d’émerveillement	   §   Un	  cri	  d’espérance	  

	  
	  
	  
	  



	  12	  

On	  peut	  proposer	  cette	  prière	  :	  	  
	  

Jésus,	  toi	  qui	  es	  dans	  mon	  cœur,	  	  
je	  crois	  en	  ton	  amour	  pour	  moi,	  	  et	  je	  t’aime.	  	  

Amen.	  
Ste	  Mère	  Térésa	  de	  Calcutta	  

	  
	  

6.  Les	  vitraux,	  les	  statues,	  les	  tableaux	  :	  	  
Par	  le	  don	  de	  l’Esprit	  Saint,	  	  
Jésus	  nous	  appelle	  à	  vivre	  de	  sa	  vie	  	  
comme	  l’ont	  fait	  avant	  nous	  les	  saints.	  
	  
	  
Rester	   fidèle	   à	  mon	   baptême,	   rester	   uni	   à	  mes	   frères,	  marcher	   à	   la	  
suite	  de	  Jésus	  n’est	  pas	  facile.	  	  
	  
Les	  vitraux	  
	  
Ils	   représentent	   le	   plus	   souvent	   des	   scènes	   de	   la	   Bible,	   de	   la	   vie	   de	  
Jésus,	  de	  la	  Vierge	  Marie	  ou	  des	  saints,	  notamment	  du	  saint	  patron	  de	  
l’église.	  Ils	  sont	  des	  fenêtres	  de	  lumière,	  mouvante	  selon	  l’heure	  et	  les	  
couleurs	  du	  temps.	  «	  Les	  fenêtres	  vitrées	  sont	   les	  écritures	  divines	  qui	  
versent	   la	  clarté	  du	  vrai	  Soleil	   (	  Dieu)	  dans	   l’Eglise	  c’est-‐à-‐dire	  dans	   le	  
cœur	  des	  fidèles,	  tout	  en	  les	  illuminant	  »	  écrit	  au	  XIIe	  siècle	  le	  liturgiste	  
Guillaume	  Durand	  de	  Mende.	  	  
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La	  vie	  des	  saints	  
	  
Pour	  nous	  aider	   sur	  notre	   route,	  Dieu	  nous	  donne	   la	  vie	  des	  Saints	  à	  
contempler	  et	  à	  prendre	  en	  exemple.	  Des	  figures	  de	  Saints	  proches	  de	  
nous,	  d’hier	  et	  d’aujourd’hui.	  

•   «	  Ainsi	  donc,	  cette	  foule	  immense	  de	  témoins	  est	  là	  qui	  
nous	  entourent	  »	  He	  12,1	  	  

Choisir	  2	  ou	  3	  saints	  :	  	  
saint	  patron	  de	  l’église,	  statues,	  vitraux,	  martyrs.	  

Donner	  quelques	  éléments	  de	  leur	  vie	  	  
(qualités,	  défauts,	  charismes…)	  
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7.  Le	  confessionnal	  :	  Jésus	  me	  relève	  et	  m’offre	  
sa	  miséricorde	  par	  le	  sacrement	  de	  la	  
réconciliation.	  
	  
Rester	   fidèle	   à	  mon	   baptême,	   rester	   uni	   à	  mes	   frères,	  marcher	   à	   la	  
suite	  de	  Jésus	  n’est	  pas	  facile.	  Il	  m’arrive	  de	  rompre	  le	  lien	  avec	  Jésus,	  
de	  me	  détourner	  de	  Dieu.	  
	  
Je	   n’ai	   pas	   toujours	   agi	   en	   chrétien	   disciple	   de	   Jésus,	   j’ai	   souvent	  
préféré	  prendre	  plutôt	  que	  de	  partager	  ou	  donner…	  
Dans	   son	   amour	   infini,	   Dieu	   ne	   cesse	   de	   me	   tendre	   la	   main,	   de	  
m’attendre,	  de	  mendier	  notre	  amour.	  Il	  nous	  propose	  le	  sacrement	  de	  
réconciliation.	  
	  
Réconciliation	  	  	  	  (lieu-‐confessionnal)	  
	  
Célébrer	  le	  sacrement	  de	  la	  réconciliation	  signifie	  être	  enveloppés	  par	  
une	  étreinte	  chaleureuse	  :	  c’est	   l’étreinte	  de	   la	  miséricorde	   infinie	  du	  
Père.	   Chaque	   fois	   que	   nous	   nous	   confessons,	   Dieu	   nous	   embrasse,	  
Dieu	  fait	  la	  fête	  !	  Allons	  de	  l’avant	  sur	  cette	  route.	  
	  
Le	  sacrement	  de	  Réconciliation	  nous	  libère	  du	  poids	  de	  la	  culpabilité	  et	  
nous	  donne	  la	  Paix	  du	  Christ	  et	  la	  Joie.	  
	  

•   «	  À	  qui	  vous	  remettrez	  ses	  péchés,	   ils	  seront	  remis	  ;	  à	  qui	  vous	  
maintiendrez	  ses	  péchés,	  ils	  seront	  maintenus.	  »	  Jn	  20,	  23	  

•   	  «	  Venez	  à	  moi,	  vous	  tous	  qui	  peinez	  sous	  le	  poids	  du	  fardeau,	  
et	  moi,	  je	  vous	  procurerai	  le	  repos.	  »	  Mt	  11,28	  (phrase	  biblique	  
à	  trouver	  sur	  la	  plaquette)	  

	  
	  
	  



	   15	  

8.  Le	  parvis	  :	  Jésus	  nous	  envoie	  dans	  le	  monde	  
au	  service	  de	  nos	  frères	  	  

-‐   Quelle	  est	  la	  mission	  de	  l’Eglise?	  

La	  mission	  de	  l’Église	  est	  d’annoncer	  et	  de	  bâtir	  au	  milieu	  de	  toutes	  les	  
nations	  le	  Royaume	  de	  Dieu	  inauguré	  par	  Jésus	  Christ.	  	  

-‐   Comment	  l’Eglise	  est-‐elle	  missionnaire	  ?	  

Guidée	  par	   l’Esprit	  Saint,	   l’Église	  poursuit	   tout	  au	   long	  de	   l’histoire	   la	  
mission	   du	   Christ	   lui-‐même.	   Les	   chrétiens	   doivent	   donc	   annoncer	   à	  
tous	   la	   Bonne	   Nouvelle	   apportée	   par	   le	   Christ,	   en	   suivant	   le	   même	  
chemin	  que	  lui.	  

-‐   Pourquoi	   l’Eglise	   doit-‐elle	   annoncer	   l’Evangile	   au	   monde	  
entier	  ?	  

Parce	  que	  le	  Christ	  l’a	  commandé	  :	  	  
•   «	  De	  même	  que	  le	  Père	  m’a	  envoyé,	  moi	  aussi	  je	  vous	  envoie	  »	  

(Jn	  20,	  21).	  	  
Ce	  commandement	  missionnaire	  du	  Seigneur	  a	  sa	  source	  dans	  l’amour	  
éternel	  de	  Dieu,	  qui	  a	  envoyé	  son	  Fils	  et	  son	  Esprit	  pour	  que	  tous	   les	  
hommes	  connaissent	  Dieu.	  
Pour	   cela	   L’Eglise	   nous	   donne	   le	   sacrement	   de	   Confirmation.	   Ce	  
sacrement	  confirme	  et	  renforce	  la	  grâce	  baptismale.	  

L’effet	   de	   la	   Confirmation	   est	   le	   don	   particulier	   de	   l’Esprit	   Saint,	  
comme	   à	   la	   Pentecôte.	   L’esprit	   saint	   ainsi	   répandu	   en	   plénitude	  
imprime	  dans	  l’âme	  un	  caractère	  indélébile	  et	  elle	  augmente	  la	  grâce	  
du	  baptême.	  Elle	  enracine	  plus	  profondément	  notre	  état	  d’enfant	  de	  
Dieu.	  Elle	  unit	  plus	  fermement	  au	  Christ	  et	  à	  son	  Église.	  Elle	  renforce	  
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dans	   l’âme	   les	   dons	   de	   l’Esprit	   Saint	   et	   elle	   confère	   une	   force	  
particulière	  pour	  témoigner	  de	  la	  Bonne	  Nouvelle.	  

Dieu	   nous	   aime,	   Dieu	   se	   fait	   proche,	   Dieu	   se	   donne,	   Dieu	   sauve	   et	  
libère	  !	  

A	  nouveau	  faire	  le	  signe	  de	  croix	  	  
	  
Il	   désigne	   à	   la	   fois	   la	   Croix	   et	   notre	   corps	   que	  Dieu	   a	   complètement	  
assumé	  en	  Jésus.	  Le	  mouvement	  de	  haut	  en	  bas	  symbolise	  la	  descente	  
de	  Dieu	  en	  son	  Fils	  vers	  nous	  les	  hommes,	  et	  celui	  de	  gauche	  à	  droite,	  
l’action	   de	   l’Esprit-‐Saint	   dans	   le	   monde,	   qui	   relie,	   qui	   inspire,	   qui	  
console	  et	   rappelle	  à	   la	  mémoire.	  Finalement,	   c’est	  une	  demande	  de	  
bénédiction	  et	  de	  lumière	  divine	  pour	  notre	  esprit,	  notre	  cœur	  et	  nos	  
mains,	  pour	  ce	  que	  nous	  faisons,	  éprouvons	  et	  accomplissons.	  

•   «	  J’ai	  fait	  de	  toi	  la	  lumière	  des	  nations	  pour	  que,	  grâce	  à	  toi,	  le	  
salut	  parvienne	  jusqu’aux	  extrémités	  de	  la	  terre	  »	  Actes	  13,	  47	  	  

•   «	  Allez	  !	  De	   toutes	   les	  nations,	   faites	  des	  disciples	  !	  »	   (phrase	  
biblique	  à	  trouver	  sur	  la	  plaquette)	  

	  

Prendre	  un	  chant	  joyeux	  qui	  signifie	  l’envoi	  dans	  
le	  monde	  fortifié	  par	  l’Esprit	  Saint.	  
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